
Súmula da Comissão de Política Urbana - CPU

SÚMULA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA CPU-CAU/RJ

DATA: 17 de fevereiro de 2022, quinta-feira HORÁRIO: 16h10 às 18h09
LOCAL: Reunião Remota, realizada por meio de videoconferência 

PARTICIPANTES

Rosemary Compans da Silva PRESENTE
Adriano Arpad Moreira Gomes ---
Lucas Alencar Faulhaber Barbosa PRESENTE
João Vicente de Mattos Rocha ---
Tereza Cristina Dos Reis ---
Bianca Sivolella PRESENTE
Sandra Regina de B Sayão Ferreira ---
Lucinéia Lopes Evangelista PRESENTE
Tanya Argentina Cano Collado ---
Luis Fernando Valverde Salandía PRESENTE
Rogério Cardman (convidado) PRESENTE
Letícia Jacomé ---
Alessandra Vandelli Assessora Especial da Presidência
Renata C N Antão Secretária-Geral da Mesa

1.       Verificação de quórum e apresentação da pauta
Presenças Verificado o quórum para início da reunião às 16h10, com os conselheiros acima

nominados. 
A pauta da reunião foi:

1) Informes; 
2) Oficina Plano Diretor - Campos;
3) Seminário Mudanças Climáticas;
4) Cartilha do plano diretor

2. Informes
Discussão A coordenadora Rose falou sobre as audiências públicos sobre o PD (a próxima

será  sobre  instrumentos).  Essas  estão  bem  esvaziadas  e  as  falas  são
majoritariamente de técnicos e vereadores. A expectativa é que nas audiências
territoriais tenham maior participação.

A conselheira Luci deu o informe sobre a audiência que aconteceu em Niterói,
que  tratou  principalmente  das  irregularidades  da  região  (cerca  de  37%).  Em
14.03 houve outra audiência na Câmara para a revisão de uma lei da LUOS de
Niterói,  para  a  qual  o  CAU/RJ  não  foi  convidado.  Lucas  complementou
informando  que  o  debate  sobre  LUOS  trazia  um  gabarito  que  não  permite
regularização fundiária em áreas de interesse social (esse tema foi abordado na
nota técnica do IAB Leste Metropolitano).

O conselheiro Valverde informou que a Comissão de Assuntos Urbanos fez um
convite ao Pablo para discussão do 45/2021, projeto que transforma a CDURP.
Ele falou também sobre uma reunião a ser feita com a OCA para pensar quais as
possibilidades de atuação do CAU/RJ no engajamento com o monitoramento. A
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CTI deve ser chamada a participação e o contato de Itaperuna será buscado pela
assessora Patrícia.

A próxima reunião da comissão será antecipada para o dia 7 de abril às 15h.

3. Oficina Plano Diretor - Campos
Discussão Para  a  oficina  Rose  sugeriu  que  representantes  de  outros  municípios  sejam

chamados  para  participar.  Ela  falou  sobre  o  trabalho  existente  de
acompanhamento  dos  PDs  no  Estado (no  qual  faltam informações  de  alguns
municípios, como Quiçamã) mas que pode subsidiar um trabalho posterior com o
tema. Ela também falou sobre a importância de se discutir os conteúdos dos
planos na oficina, em uma espécie de debate e no qual deve ser pensando como
o CAU pode ajudar esses municípios. Para ela o evento deve somar pessoas de
diversos municípios.

Encaminhamento: A oficina será 4ª-feira dia 27 de abril às 10h. Será criada uma
planilha para tabular quais atores devem ser chamados a participar. A professora
Monique será convidada para falar sobre Macaé (incentivando o debate).  Rose
vai  falar  com  o  Gustavo  Manhães  para  pegar  indicações  de  contatos  nos
municípios.

4. Seminário Mudanças Climáticas
Discussão Sobre o evento a conselheira Rose sugeriu que o desastre de Petrópolis fosse

tratado.  Lucas  concordou  que  são  várias  abordagens  que  podem  serem
trabalhadas, como a sugestão da Luci de trabalhar arquitetura de emergência.

Os presentes decidiram tratar do tema na planilha compartilhada e no grupo do
WhatsApp.

5. Cartilha do plano diretor
Discussão O  conselheiro  Lucas  apresentou  a  proposta  elaborada  por  ele  e  Rogério

Cardeman de um Guia de PDs. Eles apresentaram os eixos e sugeriram dividir os
pontos entre os presentes para que os demais trabalhem o texto e pontuem
ausências.
A conselheira Bianca sugeriu criarem uma programação visual.

A conselheira Rose sugeriu que a cartilha traga informações sobre a revisão do
PD na  medida  em  que  existem  muitas  cartilhas  sobre  como  fazer  um  plano
diretor. Ela sugeriu que o material traga uma avaliação do plano anterior (o que
foi produzido, o que foi diagnosticado etc.).

O  convidado  Rogério  falou  que  as  especificidades  de  cada  cidade  foram
consideradas nesse template, de forma que para ele é preciso trazer informações
sobre a importância do arquiteto e informações como metodologias de oficina e
informações que mostrem como fazer que a sociedade participe.
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Ele falou ser fundamental uma campanha do CAU junto ao Estado para haver
fotografias planialtimétricas públicas sobre as cidades fluminenses.

O conselheiro Lucas falou sobre a importância de se trazer exemplos do que
torna uma audiência participativa. 

A conselheira Rose falou sobre a dificuldade de compreensão de determinados
instrumentos e da importância de se pensar como fazer com que a população
participe e tenha clareza desses instrumentos. Para ela reuniões preparatórias
talvez possam auxiliar. 

O conselheiro Valverde sugeriu fazer um inventário do que já existe, uma análise
quanto a acessibilidade. Para Lucas a comissão não tem pernas para a inventariar
o material existente sobre o tema.

A conselheira Bianca sugeriu posts explicativos sobre o tema, o que foi elogiado
por  Rose,  que  disse  acreditar  que  um  material  gráfico  com  linguagem
simplificada pode ser mais acessível.

A conselheira Luci sugeriu que outros órgãos e atores sejam chamados a auxiliar
na  elaboração  da  cartilha,  como  especialistas  em  direito  urbanístico  e
associações. Tal sugestão foi rechaçada pelos conselheiros Lucas e Rogério que a
ideia deles era de trabalhar o tema com o corpo técnico das prefeituras.

Rose sugeriu que o material sendo para técnicos pode ser um manual, com uma
linguagem  mais  técnica  e  menos  imagens,  em  outro  formato  do  que  havia
entendido  inicialmente.  Rogério  informou  que  eles  estavam  chamando  o
material de guia, por entender que um manual seria algo maior e mais complexo.

Patricia perguntou qual o formato pensado e sugeriram que seja um livreto. Ela
informou que a diagramação pode ser feita pela comunicação.

link:
https://docs.google.com/document/d/1OyKsKDiErFT17MqWAadaDsfhgjdro37Pd
5dqgmebHqQ/edit?usp=drive_web&ouid=102555802484226420343 .

Encaminhamentos:  Rose pode ficar com a parte dos instrumentos (que já tem
pronta),  Rogério  vai  se  dedicar  as  metodologias,  Valverde à  parte de política
pública, todos vão auxiliar.

Presenças A reunião foi encerrada às 18h09 com os(as) participantes acima nominados(as). 

Rosemary Compans da Silva 
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Coordenadora da CPU-CAU/RJ
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